

El Liberal

Precio de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado, 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 11.

Mahón, viernes, 4 Septiembre de 1891.

N.º 3040

CERTIFICADOS DE ORIGEN para los fabricantes de calzado. Véndense en la imprenta de EL LIBERAL á 5 cént. de pta. el ejemplar y á 4 ptas. el 100.
 En Alayor, estanco de Rafael Timoner.
 En Ciudadela, imprenta de Salvador Fabregues.

SECCION DE NOTICIAS

Crónicas extranjeras

La guerra en Chile. — Congreso y balmacedistas. — La batalla del 27. — Los congresistas victoriosos. — Entrada de éstos en Valparaíso. — Fuga del dictador. — El millón de Balmaceda. — Nuevo gobierno.

Estos días han circulado por la prensa noticias contradictorias acerca del resultado de la batalla que tenía empeñada cerca de Valparaíso congresistas y balmacedistas; un día se concedía a los primeros el talento para desmentirlo al siguiente, diciendo que las tropas del dictador habían logrado la victoria, y victoria que no tardaba en asignarse nuevamente al ejército insurrecto.

Nosotros, en presencia de informes tan contradictorios, nos propusimos guardar silencio hasta ver cual era el resultado definitivo de esa batalla, para no llevar la confusión al ánimo de nuestros lectores con el relato de noticias tan diversas.

Hoy el telégrafo ha anunciado desde el mismo Valparaíso que los congresistas han entrado victoriosos en esa capital, terminando con esto el gobierno del dictador, que ha emprendido la fuga.

El 27 de Agosto será un día memorable en la historia de Chile, por haberse librado ante Valparaíso la batalla entre los congresistas y las fuerzas del dictador.

Desde por la mañana se veía que Balmaceda era incapaz de tomar la ofensiva, puesto que en vez de reinar la concordia en los consejos de guerra que celebraban los jefes de las tropas del dictador, hubo muchas disidencias y no escasos razonamientos.

Balmaceda confió la dirección de la batalla á los generales Barbosa y Alzerraga; pero las envidias y rencores que existían entre ambos entorpecieron las operaciones.

Al amanecer comenzaron las tropas del Gobierno á salir de los parapetos avanzados, dirigiéndose á las posiciones de los enemigos.

Pero sus movimientos eran entorpecidos por las propias baterías, que mal colocadas y peor dirigidas, sembraban la muerte y el espanto entre las tropas, cuyas maniobras debían proteger.

Los congresistas, atrincherados perfectamente, estaban armados con fusiles Monnidor y usaban pólvora sin humo. En este combate se ha comprobado la superioridad de los últimos inventos de la guerra moderna.

El combate se generalizó, luchándose con gran empeño por una y otra parte, hasta que las fuerzas del presidente se vieron precisadas á batirse en retirada.

Los oficiales hicieron, enérgicos esfuerzos por reanimar el valor de los soldados y rehacer las columnas, una vez fuera del alcance de los fusiles enemigos, cosa que al fin lograron, reuniendo las tropas que ya estaban dispersas y desparadas, empeñándose entonces un segundo ataque, en el que las tropas del Gobierno avanzaron denodadamente en medio de una lluvia de balas.

En este segundo ataque quedó muerto de un balazo el general Barbosa. Apesar de esto, la línea balmacedista no se desordenó, continuó avanzando con un valor superior á todo elogio.

A los pocos momentos cayó del caballo el general Alzerraga herido mortalmente, y fué trasladado por sus ayudantes lejos del campo de batalla para morir una hora después.

La caballería de Balmaceda protegió durante algun tiempo la retirada de la infantería, viéndose precisada á desistir de su propósito ante la lluvia del plomo enemigo que la diezmó, é hizo que se dispersase por el llano que sup.

Regimientos enteros se pasaron á las tropas victoriosas y volvieron sus armas contra los antiguos camaradas. Los desertores eran soldados obligados á servir á Balmaceda contra su voluntad.

Este combate duró cerca de cinco horas.

Las bajas sufridas por ambas partes se calculan en cinco mil entre muertos y heridos; contándose entre ellos á casi todos los oficiales del ejército presidencista.

A instancias del gobernador balmacedista de Valparaíso, las flotas extranjeras han desembarcado su marinería para proteger á los habitantes.

Es evidente, que habiendo el gobierno sufrido una derrota irreparable, la intervención de los extranjeros era precisa para evitar la carnicería que acaso hubiera seguido á la entrada de las tropas victoriosas en la ciudad.

El antiguo gobernador ofreció entregar la ciudad, y una vez aceptada la oferta las tropas vencedoras hicieron su entrada antes de media día, siendo recibidas con entusiastas aclamaciones y con los gritos de «Viva Chile» y «Viva Cantón».

Las mujeres lanzaban flores desde los balcones sobre los soldados congresistas.

Cuando se intimó al torpedero Almirante Lynch la rendición, el barco trató de abandonar el puerto, é hizo fuego sobre las tropas congresistas.

Después de un vivo combate que duró un cuarto de hora, el capitán acabó por arriar el pabellón.

Han sido puestos en libertad bajo palacio, casi todos los prisioneros hechos en la batalla.

Al contemplar el desastre sufrido por sus tropas, Balmaceda emprendió la fuga, creyéndose haya abandonado el territorio de la República, para evitar la persecución de sus contrarios. Créese que se haya refugiado en Buenos Aires. Así al menos lo dicen ciertos

despachos telegráficos; pero, en cambio, hay otros que aseguran haberse refugiado en Santiago, donde se hará fuerte.

No se puede negar que Balmaceda es un hombre que está en todo. Por si era derrochado por los congresistas, entregó un millón de duros al capitán del barco de guerra inglés Espiegle, para que los llevara á Montevideo, en donde si venían mal dada, los recogería personalmente.

Todos los periódicos ingleses, censuran, por cierto, la conducta del capitán de Espiegle, convalidando todos en que este acto constituye una gran falta y que el gobierno debe entablar inmediatamente negociaciones por ser el hecho demasiado escandaloso para el honor de la marina de guerra inglesa, y cree que debe ventilarse la cuestión por medio de un arbitraje internacional.

La toma de Santiago de Chile por los congresistas puede considerarse segura.

En breve se constituirá el gobierno á cuyo frente estarán el magistrado don Relisario Prat y D. Manuel José Errazuriz.

Hasta ahora el orden es perfecto en todo el territorio chileno, creyéndose que cualquier intento de Balmaceda para rescatar el poder será inútil.

(La Justicia)

La guerra civil en Chile

Desde el desembarco del ejército congresista en las inmediaciones de Valparaíso, alcanzó aquel dos victorias: una en Concepción y la de desembarco en el Acocagua; el 22 de agosto último, y otra el 26 en Placilla. A consecuencia de dichas batallas quedó roto el poder de Balmaceda.

En Concepción Balmaceda ha perdido 1,500 hombres entre muertos y heridos, y 1,500 prisioneros. Los congresistas perdieron 500 hombres entre muertos y heridos; 3 ametralladoras; 200 fusiles é ininidad de municiones.

En la Placilla los congresistas se apoderaron de toda la artillería del dictador, con 3,000 prisioneros.

Tras esta victoria los vencedores penetraron en Valparaíso, apoderándose del Almirante Lynch, «Sargento», «Alteño» y de varios torpederos.

Claudio Vicuña, sucesor designado por Balmaceda, Godoy, ex ministro del dictador, Banaos, ministro del Interior, y Viel, gobernador de Valparaíso, refugiáronse á bordo de los buques extranjeros, Barbosa, Alzerraga y otros generales balmacedistas quedaron tendidos en el campo de batalla.

Sin pérdida de tiempo, los congresistas trabajaron en la reparación de las vías férreas de Valparaíso á Santiago de Chile. Concentraron sus tropas, organizaron el transporte de 4,000 hombres y encomendó al general Baquedano la marcha sobre Santiago. Los jefes balmacedistas de la capital solicitaron entrar en tratos para pactar las condiciones de la capitulación. Firmada está, Santiago fué ocu-

pada por la junta de los congresistas, que en breve enviará á dicha ciudad sus funcionarios y formará un gobierno provisional encargado de la pacificación y de la reorganización del país.

La flota congresista se halla surta en la bahía de Valparaíso. Con ella llegó Montu, jefe de la junta. Este se ha hecho cargo de la dirección de los negocios. Los almirantes extranjeros, con Martínez han tomado bajo su responsabilidad la vijilancia de la ciudad.

Desde su entrada en Valparaíso los congresistas han dado pruebas de notable disciplina; esfuérganse en la conservación del orden; tarea difícilísima, pululando por doquiera patrullas de soldados y bandas de malhechores.

Las calles son teatro de sangrientos combates, de asesinatos y de amagos de incendio. Los almirantes extranjeros han apostado en los distintos consulados multitud de soldados de infantería de marina, prontos para acudir á donde fuere necesario.

Balmaceda se ha fugado, ignorándose su actual paradero.

Afirma The World que los sublevados deben en gran parte su triunfo á la destreza del coronel Korner, llegado de Alemania para enseñar la táctica moderna al ejército chileno. Korner, resentido con Balmaceda, se pasó al bando enemigo.

Las dos batallas fueron terribles; la lucha resultó encarnizada. Los cuerpos de los generales Barbosa y Alzerraga halláronse mutilados.

En la noche posterior á la batalla, catorce propiedades, pertenecientes á partidarios de Balmaceda, fueron saqueadas é incendiadas. Ascienden las pérdidas á dos millones de dólares. Durante toda la noche, oyéronse frecuentes descargas; al amanecer fueron hallados los cadáveres de 200 malhechores pasados por las armas. Alistose una guardia cívica de voluntarios, compuesta de individuos de la colonia extranjera.

Un telegrama de Valparaíso á The New-York Herald avisa la ocupación de Santiago por los congresistas. Antes de la llegada de éstos, ocurrieron graves fechorías; gran número de casas, propiedad de los adictos á Balmaceda, fueron pasto de las llamas. La población estaba furiosa. La abdicación del poder tuvo lugar en un Consejo de guerra, al que asistieron Balmaceda, sus generales y sus principales adeptos.

El coronel Chanásal ha partido para Santiago, donde auxiliará á las tropas del general Baquedano para la conservación del orden.

La situación de Santiago es deplorable. Bandas de malhechores, lanzadas de los alrededores, penetran en dicha capital, entregándose al pillaje y al incendio.

Las tropas trabajan para proteger á los ciudadanos pacíficos.

Corre vado el rumor de que Balmaceda salió en tren especial para Talcahuano, de donde intentará refugiarse en Buenos Aires ó en Montevideo.

Nuestros vinos

EN INGLATERRA.

Las tablas oficiales de la importación y consumo de vinos españoles en Inglaterra durante el mes pasado, continúan mostrando alza en la demanda por nuestros vinos tintos y baja en la de los blancos.

El último semestre totaliza la importación de vinos de Jerez ó similares en tido, en la suma de 54.370 hectólitros, resultando ser 9,087 hectólitros mas reducida que en igual período de 1890.

Los vinos tintos se importaron en cantidad de 41.404 hectólitros, siendo 16,245 hectólitros superior á la del primer semestre del citado año.

Los despachos para el consumo han sido en igual tiempo como sigue:

Vinos blancos 48,890 hectólitros ó sean 3,127 menos que en 1890.

Vinos tintos 31,136 hectólitros ó sean 1,639 mas que en 1890.

La curacion de la hernia

En la última sesion de la Academia de Medicina de París, el Dr. Lucas Champoinniere dió lectura de una Memoria escuchada con atencion vivísima, acerca de un problema de medicina opertoria, de sumo interés por la abundancia de los casos en que se presenta: tal es la curacion de las hernias no extranguladas.

M. Lucas Champoinniere preconiza una operacion—difícil de describir en nuestras columnas—cuya gravedad parece ser nula; tanto, que 254 casos operados, solamente 2 han dado mal resultado; y aun podia preverse el fracaso por adelante, á causa de las malas condiciones en qué hubo de emprenderse la operacion. Una comision de la Academia estudia detenidamente este modo de operar, que ha de ser sumamente beneficioso á la humanidad, por la frecuencia y la gravedad de la afeccion que combate.

Telegramas

Madrid 1.º, 2-10 m.

El Sr. Silvela ha censurado el acto del Ayuntamiento de la Coruña, quien ha opinado que los artículos que publicó *La Voz de Galicia* aportaron datos demostrando que la causa de las enfermedades que sufrían los soldados era debida al mal acuartelamiento.

Ademas de la cuestion de los vinos, se presume que el viaje del duque de Mandas á San Sebastian se relaciona con la próxima llegada del gran duque Wladimiro.

San Sebastian 1.º, 3-30 t.

Es esperado aquí el embajador de España en París señor duque de Mandas. Créese que su venida tiene por objeto ponerse de acuerdo con los Sres. Cánovas y duque de Tetuan acerca del tratado de comercio con la vecina República.

Los ministros de la Guerra, de Estado, de Gracia y Justicia y de Ultramar han celebrado una conferencia á la que se atribuye alguna importancia.

El mayordomo mayor de Palacio ha recibido gran número de telegramas de la Coruña pidiendo que la reina regente conceda el indulto al cabo de caballería que exhortó á los soldados á que dejaran de comer el rancho.

Considérase asegurada la inteligencia de los Sres. Sagasta y Gamazo.

Valencia 1.º, 5-45 t.

En esta capital se ha descubierto un matadero clandestino en el cual se sacrificaban mulos, cuya carne se expendía como si fuera de vaca.

Ha sido detenido uno de los dependientes del citado matadero.

Este hecho ha causado gran indignacion.

París 1.º, 12-20 t.

Los generales Saussier y Miribel han salido para el Este con objeto de dirigir las grandes maniobras militares.

La mayor parte de los generales de division y de brigada se hallan ya al frente de sus respectivas columnas.

Han llegado á esta capital gran número de jefes y oficiales extranjeros delegados por sus Gobiernos respectivos para presenciar las maniobras.

Ha regresado de su viaje á Suiza el ministro de Instrucción pública monsieur Bourgeois.

El embajador de España en París, señor Lasala, ha marchado á San Sebastian.

Anoche llegó de Lóndres el infante D. Antonio de Orleans, hospedándose en el palacio de Castilla.

Londres.—Un despacho recibido de Nueva-York anuncia que en Santiago de Chile ha quedado restablecido el orden.

Tambien han sido recompuestos los desperfectos ocasionados en la línea de dicha capital á Valparaiso pudiendo circular de nuevo los trenes.

Los tenedores de obligaciones del Uruguay han celebrado una reunion en la cual se han aprobado las proposiciones del Gobierno uruguayo, reduciendo el interés de dichas obligaciones al 3 por 100.

Roma.—Témese que en Milan se declaren en huelga los obreros constructores de maquinas.

París 1.º, 5-10 t.

Esta tarde los valores franceses, españoles, italianos y portugueses han sufrido una depreciacion que varia entre 35 50 céntimos.

Parece que la baja ha sido motivada por los rumores que han circulado nuevamente respecto al temor de que pueda surgir en breve el temido conflicto europeo.

París 1.º, 6-45 t.

Un tren que procedía de Chalon ha descarrilado cerca de Becicourt, resultando la máquina fuera de la vía. Han quedado tres coches destrozados. Ningun viajero ha resultado herido; pero el maquinista y el fogonero se encuentran en grave estado.

Nueva-York.—En el estado de Indiana descarrilló un tren, precipitándose desde una altura considerable.

Algunos coches comenzaron á arder resultando cuatro muertos y habiéndose recogido 16 heridos. Créese que existen más.

La peregrinacion

Á PASTORIZA

Segun anunciamos dias pasados á nuestros lectores, al amanecer del día de ayer se verificó la peregrinacion al santuario de la Virgen de Pastoriza, distante de la Coruña unos seis kilómetros.

La peregrinacion la presidió el arzobispo de Santiago, siendo muy escasa la concurrencia de romeros.

Como á la peregrinacion se le habia dado carácter político, porque los carteles programados decian que se pediría la reivindicacion del poder temporal del Papa rey y restablecimiento de la unidad católica en España, numerosas fuerzas de la guardia civil la custodiaron para impedir el conflicto que se temía, en vista de la actitud de los republicanos y de muchos liberales de la Coruña.

Pero esta manifestacion político-religiosa resultó deslucida á causa de la copiosa lluvia que cayó, produciendo esto gran disgusto en el clero, que fué silbado estrepitosamente por los curiosos al ponerse en marcha la manifestacion.

Como el gobernador habia prohibido la contra-manifestacion que tenían proyectada los republicanos, éstos se reunieron en el Circo coruñés, al cual asistieron unas cinco mil personas.

El Circo estaba engalanado, con las banderas española é italiana entrelazadas.

Se pronunciaron enérgicos discursos contra el clero, que fueron muy aplaudidos, reinando en la reunion el mayor entusiasmo.

La música tocó *La Marsellesa* el Him-

no de Riego y el *Himno de Garibaldi*, que produjeron verdadero delirio entre los concurrentes.

Terminado el *meeting*, más de 6.000 personas recorrieron las calles de la poblacion, dirigiéndose al consulado de Italia y al gobierno civil, en donde hicieron entrega de un mensaje de adhesion á la unidad italiana y á la tolerancia religiosa, consagrada por la Constitucion de 1876.

Cuando los manifestantes encontraban en las calles que recorrieron algun clérigo, prorrumpian en estrepitosos silbidos.

La policia no pudo impedir la manifestacion, á pesar de los esfuerzos que hizo para conseguirlo.

Los manifestantes se separaron pacíficamente, sin producir el menor desorden.

Llegada

DEL SR. ASENSIO VEGA

Madrid 31 Agosto.

Como habiamos anunciado, esta mañana, á las nueve y media ha llegado á Madrid el jefe de la sublevacion republicana de Badajoz, Sr. D. Serafin Asensio Vega.

En muchas estaciones del tránsito han saludado al Sr. Asensio Vega multitud de republicanos progresistas, y en la estacion del Norte le aguardaban todos los individuos de la junta directiva que se encuentran en Madrid, numerosas representaciones de los Comités de distrito y muchísimos republicanos progresistas, que ocupaban el anden y los alrededores de la estacion.

Al llegar el tren, atronadores y prolongados aplausos saludaron la presencia del Sr. Vega, rodeándole una masa inmensa de correligionarios al descender del vagon, disputándose todos el honor de estrechar la honrada mano del valeroso militar y queriendo llevarle en triunfo.

El Sr. Vega, visiblemente conmovido ante aquellas manifestaciones de cariño y de entusiasmo, se descubrió, saludando á la concurrencia y contestando á los gritos de ¡Viva Vega! ¡Viva el héroe de Badajoz!, que todas aquellas demostraciones las consagrasen á la noble causa de la República, y no á su persona. Con mucha dificultad, por la aglomeracion de gente, pudo salvar el anden y llegar á ocupar el carruaje que le esperaba. Todos los republicanos siguieron el coche, prorrumpiendo en aplausos y aclamaciones á Vega, por el paseo y cuesta de San Vicente, seguidos de infinidad de carruajes.

Al subir la imponente manifestacion por la calle de Bailen, frente á las Caballerizas, la guardia civil de caballería que escoltaba el coche del Sr. Vega cerró el paso á la comitiva, dejando pasar únicamente el referido carruaje y haciendo retroceder á todos los demás.

Solamente la sensatez de que viene dando repetidas muestras el partido republicano, pudo evitar el grave conflicto que provocaba el Gobierno con su arbitria medida, que adoptó gran lujo de precauciones, situando fuerzas de seguridad y de la Guardia civil en los alrededores de la estacion y en el trayecto que habian de recorrer los republicanos hasta el hotel Bristol, donde se hospeda el Sr. Vega.

Al llegar el Sr. Asensio Vega al hotel, se asomó éste á uno de los balcones del piso primero y desde él se dirigió á los manifestantes, en los siguientes términos:

«Correligionarios: habeis demostrado una vez más en este día, ante las provocaciones del Gobierno, que sois dignos de la libertad y que sabeis ejercitarla. Os agradezco en el alma la manifestacion que me habeis hecho; ella paga con exceso ocho años de emigracion y amarguras. Tened la seguridad de que por merecerla volvería dieciseis años á la emigracion.

Ahora yo os suplico que os disolvais.»

Vivas, aplausos y aclamaciones acogieron estas palabras, disolviéndose en el acto la manifestacion.

Los salones del elegante hotel Bristol, que con una amabilidad exquisita ha puesto su dueño Sr. Martinez á disposicion del Sr. Vega, eran pequeños á contener el número de republicanos que acudían á felicitarle.

Todo el día ha continuado el desfile, por aquellos salones, de amigos y admiradores del digno jefe de Badajoz.

Mañana por la noche visitara el señor Vega el Casino republicano-progresista.

MAHON

Casino DE UNION REPUBLICANA

Mañana sábado tendrá lugar en este Casino la acostumbrada conferencia, desarrollándose los siguientes temas.

El jesuitismo y sus bases fundamentales, por D. Francisco Miguel.

Consolidacion de la forma republicana en Francia, por D. Juan J. Rodriguez.

Ayuntamiento de Mahon

Funciones

Aunque las circunstancias excepcionales por que atraviesa la Hacienda municipal no permiten satisfacer los deseos de este Ayuntamiento de tomar una parte tan activa como lo hizo en el año anterior para solemnizar la festividad de Ntra. Sra. de Gracia, deseo no obstante de contribuir en cuanto le sea posible al solaz y esparcimiento de estos habitantes ha acordado que el dia 8 del corriente se efectuen carreras de caballerias, cucaña de mar y regatas al remo.

Tambien se colgarán é iluminarán los edificios municipales en los dias 6, 7 y 8, y ruega esta corporacion al vecindario se sirva por su parte contribuir de igual modo á dar animacion y realce á esta popular festividad.

CARRERAS DE CABALLERIAS

Se efectuarán á las cuatro de la tarde en el punto conocido por Cos Nou con arreglo á las condiciones que fijará el Sr. Concejal que las presida ateniéndose á las de costumbre, y se adjudicarán los premios siguientes:

Mulos Plas. 10

Potros 15

Caballos 25

CUCAÑA DE MAR

Empezará á las cuatro y media en el vapor "Menorca" fondeado frente al paseo de la Alameda y empavesado al efecto, adjudicándose el premio de una peseta á cada uno de los que alcancen el sombrero

colocado en la extremidad del boton.

REGATA AL REMO

Tendrá lugar a las cinco de la tarde bajo las condiciones que fijará el Sr. Comandante militar de marina, debiendo ser las embarcaciones de ocho remos, y adjudicándose un premio de 50 pesetas.

Mahon 4 Setiembre de 1891.—El Alcalde-Presidente, Juan Orfila.

Andan estos dias por estas calles de Dios, unos mozalvetes pidiendo de puerta en puerta, una limosna por Nuestra Señora de Gracia; pero no es lo malo que pidan, sino que hay algunos que a los que no quieren ó no pueden contribuir con su óbolo, les contestan á la negativa con palabras inconvenientes. Por lo cual rogaríamos á las personas que cuidan de estos caballeros, les hicieran comprar un tratadito de urbanidad y les obligaran á aprenderse de memoria antes de soltarlos á rozar con personas decentes.

El casino «El Consey», prepara para las próximas fiestas tres grandes bailes, que se celebraran en el salon de aquel bonito casino, adornando é iluminando el interior del local, soltándose también bonitos fuegos artificiales.

Dichos bailes se empezarán á las 9 y media de la noche del domingo y lunes y á las 10 el martes ó sea el día de festividad de Nuestra Señora de Gracia.

¡Conque pollos y pollitas, á bailar!

Lotería Nacional.—Los billetes premiados con 300 pesetas cada uno, en el último sorteo celebrado en Madrid el 29 del pasado mes de Agosto, son los siguientes:

5.888, 7.744 y 21.035.

Dichos billetes han sido expendidos en la Administracion número 2 de esta ciudad.

El Administrador de esta Aduana, D. Francisco Coll, ha sido nombrado en virtud de R. O. de 27 de Agosto último Vista cuarto de la de Port-Bou, viniendo á reemplazarle D. José Luis Clot, Vista segundo de la de Tarragona.

Se ha concedido el retiro al subintendente de Administracion militar, nuestro paisano D. Pedro Moncada Soler, con el haber mensual de 517'50 pesetas.

La Gaceta publica un real Decreto, disponiendo que el plazo de un año que previene el art. 5.º del convenio consular de 7 Enero de 1862, concedido á los franceses nacidos en la Península se amplie á dos, á fin de que al ser llamados por la Autoridad militar española, puedan justificar que han cumplido

con la ley de reclutamientos.

Por R. O. de 21 de Agosto último se declara que la moneda de plata filipina, importada en la Península, queda fuera de circulacion por estar únicamente acuñada para las atenciones de aquel archipiélago.

La cucaña marítima que figura entre los festejos de Ntra. Sra. de Gracia, se celebrará el martes, á bordo del vapor «Menorca», el cual llegará á este puerto, vistosamente engalanado. A bordo del mismo se establecerá un magnifico restaurant, sirviéndose también helados y sorbetes.

Llamamos la atencion de nuestros lectores, acerca el anuncio de la Alcaldía, respecto á la provision de diez plazas, para alumnos pobres, libres de derechos en el Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad.

Nuestro estimado amigo D. Juan Florit, representante en estas islas de la acreditada compañía importadora de la Habana, Pons y C.ª, nos favorece con el siguiente telegrama:

Barcelona 4. 9. 40 m.

«Fabricantes calzado que dejen de mandar certificados de procedencia pedidos.»

Ha sido nombrado Administrador interino de loterías de Alayor D. Pedro Meliá y Pons.

Durante el pasado mes de Agosto se han registrado en el Juzgado municipal de esta ciudad, 3 matrimonios, 28 nacimientos y 26 defunciones.

Por el fiel contraste han sido decomisadas tres romanas, ocho pesalton y cincuenta y seis pesas de hierro del sistema antiguo.

Correos.—Cartas que se hallan detenidas en la estafeta de Mahon, por no encontrarse el destinatario, ó por falta de direccion.

D. J. R. B.

Hermanitas Rosa y Casilda, de Santa Susana.

Pablo Bonet.

Agueda Olivás.

Eduardo Coll.

Eulalia Garriga.

Guillermo.

Antonio Cardona.

Magdalena Borrás.

J. H. Janes.

Mateu Games y Pons.

Vicente Alvert.

Gil Ramentos.

Salvador Moreno.

Llamamos la atencion de los fabricantes de calzado sobre el siguiente escrito que reproducimos de La Publicidad de Barcelona:

Los certificados de origen

El señor gobernador civil de esta provincia con fecha de ayer comuni-

ca al presidente del Fomento del Trabajo Nacional la resolucio que ha recaido con motivo de la instancia elevada por dicho Centro al ministerio de Ultramar, pidiendo la aclaracion de la real orden creando los certificados de origen para la exportacion de mercancías peninsulares á las Antillas. Dicha comunicacion es como sigue:

«El Excmo. señor subsecretario del ministerio de Ultramar, me dice en 28 del actual lo que sigue.

El señor ministro de Ultramar dice con esta fecha al director general de Hacienda de este departamento lo siguiente: Excmo. señor: En vista de la exposicion elevada á este ministerio por el Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona, y como aclaracion á la real orden de 8 del corriente publicada en la Gaceta de Madrid del 9, S. M. el rey (Q. D. G.) y en su nombre la reina regente del reino se ha servido disponer:

1.º Que para la expedicion de los certificados de origen son necesarias iguales formalidades y requisitos que los establecidos en la disposicion duodécima del vigente Arancel de la Península, excepcion hecha de aquellas que no son enteramente aplicables por no tratarse de generos de procedencia extranjera.

2.º Que los certificados de origen deben ser expedidos por el productor ó fabricante que efectúe la última operacion industrial; pero debiendo expresar en el caso de que el producto proceda de otras fábricas, la designacion de éstas, que deben estampar en el género la marca correspondiente que acredite en todo tiempo su origen y transformaciones sucesivas, antes de ponerse en circulacion y venta.

3.º Que lo mismo los comerciantes que los comisionistas podrian presentar á la Aduana por la que han de embarcarse los productos, estos certificados de origen.

Y 4.º Que el fabricante necesitará librar tantos certificados como sean las partidas que remese, el comerciante ó el comisionista.

Lo que de real orden comunicada por dicho señor ministro, traslado á V. S. para que se sirva comunicarlo al Fomento del Trabajo Nacional de esa capital como contestacion á la exposicion que ha elevado á este ministerio.»

Sociedades

Casino «El Consey»

GRANDES BAILES

para los dias 6, 7 y 8 del actual festividad de Ntra. Sra. de Gracia.

GRAN VARIEDAD

de fuegos de nuevo sistema; cohetes escamoteadores, y bengalas de distintos colores.

Iluminacion y adorno.

Domingo, lunes y martes á las 9 de la noche GRAN RETRETA dirigida por el Sr. Mir, la que recorrerá las calles de las Morenas, Plaza Esplanada, Pino y Cifuentes, y se retirará al referido casino.

La Empresa.

Casino «El Isleño»

GRANDES BAILES para los dias 6, 7 y 8 del actual, empezándose á las 9 de la noche.

A fin de amenizar más el acto, los salones estarán profusamente engalanados é iluminados, disparándose frente al local que ocupa dicho casino, sorprenden-

tes fuegos artificiales.

Mahon 4 Septiembre 1891.—La Comision..

BOLSA DE MADRID

3 de Septiembre 6 t.

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes items like '4 por 100 interior', '4 por 100 exterior', 'B. H. de Cuba', 'Paris 8 dias vista', 'Londres 8 dias vista'.

BOLSA DE BARCELONA

3 de Septiembre 4º 20 t.

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes items like '4 por 100 interior', '4 por 100 exterior', 'B. H. de Cuba 1886', 'Id. id. 1890', 'Banco Hispano Colonial', 'Acciones ferro-carril Francia', 'Id. Norte', 'Id. Orense', 'Id. Almansa', 'Obligaciones Francia', 'Id. Norte', 'Id. Orense', 'Id. Almansa', 'Compañía Trasatlántica', 'Empaños del Casino Mercantil', 'Interior', 'Exterior'.

Crónica religiosa.

Santo de hoy

Sta. Rosalia de Palermo vg.

Santo de mañana

S. Lorenzo Justiniano.

Crónica marítima.

Buques entrados.

Día 4.

De Palma laud «Jóven Pablo», patron Bernardo Bosch, con 5 trip., 1 pas. y carga general.

Buques despachados.

Día 4.

Para Barcelona gol. «San Jaime» patron Francisco Leon, con 6 trip. y trigo.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 3. 5-45 t.

Ha ocurrido un choque de trenes en Medina del Campo; de resultas del cual se han retirado siete muertos y veinte heridos; faltan detalles.

El Sr. Cánovas ha llegado á San Sebastian.

El gobierno se preocupa de los tratados de comercio. Francia ofrece conceder á los vinos españoles todas las ventajas posibles.

Madrid 4. 10-15 m.

Han ocurrido nuevos desórdenes en la Coruña. La muchedumbre insultó al arzobispo y al gobernador. La manifestacion pública recorrió las principales calles cantando la Marsellesa.

Ayuntamiento de Mahon

INSTRUCCION PÚBLICA

Habiendo acordado este Ayuntamiento en sesion del día 27 del actual proveer en el Instituto de segunda Enseñanza de esta ciudad diez plazas de alumnos libres de derechos de matrícula que dicha Corporacion destina anualmente á los niños pobres que sobresalgan en el exámen que se practicará al efecto, se hace saber al público para que los aspirantes á dichas plazas puedan presentar sus solicitudes en la Secretaría de esta Corporacion municipal hasta el día 13 del próximo mes de Septiembre, advirtiéndose que las materias sobre que versará el referido exámen serán las mismas que se exigen para el ingreso en el citado establecimiento.

Mahon 31 Agosto 1891.—El Alcalde-presidente, Juan Orfila.

D. Pascasio Nogales é Izturiz, Letrado, Juez municipal de esta Ciudad, encargado del despacho del Juzgado de primera instancia del Partido de Mahon.

En méritos de las diligencias sobre ejecucion de la sentencia recaída en los autos de juicio declarativo de menor cuantía seguidos por D. Gabriel Carreras Orfila, hoy por sus herederos contra Juan Guardia y Seguí, se saca á pública subasta, por término de ocho días, una mula de siete palmos de alzada, de unos cuatro años, de color rojo, que se halla depositada en poder de D. Pedro Carreras Gomila en el predio de Musuptá de Scola valorada en ciento setenta y cinco pesetas por cuya cantidad se pone en venta, señalándose para la subasta el día doce del corriente á las diez de la mañana en la Sala Audiencia de este Juzgado; advirtiéndose que no se admitirá postura alguna que no cubra las dos terceras partes de la tasacion, y que para tomar parte en la subasta los licitadores consignarán previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento efectivo de la mula, sin cuyo requisito no serán admitidos.

Dado en Mahon á dos de Septiembre de mil ochocientos noventa y uno.—Pascasio Nogales Izturiz.—Ante mí, Lic. Juan Tremol, Esno.

EDICTO

D. Juan Orfila Pons, Abogado, Alcalde Constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que terminado el plazo de la Recaudacion voluntaria del primer trimestre de las contribuciones territorial é industrial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la Oficina que la Recaudacion tiene establecida en la calle del Angel n.º 10 desde el día 1 al 10 de Septiembre próximo y á las horas de 9 de la mañana á la 1 de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento, y en virtud de lo dispuesto en el artículo 42 de la Instruccion de 12 de Mayo de 1883.

Mahon 29 de Agosto de 1891.—El Alcalde, Juan Orfila.

LOTERIA NACIONAL

Administración de loterías de 1.ª clase

Núm. 2

3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 9 de Septiembre de 1891.

Prospecto

Ha de constar de 16.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 10 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 803, importantes 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	30.000
15 de	60.000
780 de	624.000
2 aprox. de 2.500 cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor	12.000
2 id. de 1.500 id., para el premio 2.º	7.000
803	1.168.000

Mahon 30 Agosto de 1891.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Para alquilar Lo está la casa, calle del Castillo n.º 18. Informarán, calle Sta. Eulalia n.º 66.

Pérdida Se extravió una cadena de reloj de caballos engarzada en oro, por la carretera de San Luis ó sus cercanías. Se gratificará su devolucion en la calle de la Infanta número 180.

Regimiento Infanteria de Baza n.º 56

Debiendo procederse por este Regimiento á la venta en pública subasta de varios efectos de correaje inútiles procedentes del disuelto Batallón Depósito de Figueras, se hace saber por medio del presente anuncio á fin de que los que deseen adquirirlos se presenten el día 18 del próximo mes de Septiembre, á las diez de la mañana, en el Cuartel de Infanteria de la Esplanada de esta Plaza, en donde tendrá lugar dicho acto, siendo el precio minimum del kilo el de 0.80 pesetas, en vista del buen estado en que se halla dicho correaje.

Los que deseen tomar parte en esta subasta y no puedan trasladarse á este punto en el día mencionado, podrán remitir sus proposiciones en pliego cerrado y con la debida anticipacion al Señor Coronel del Cuerpo, con el fin de tenerlas á la vista cuando tenga lugar el acto.

Mahon 29 de Agosto de 1891.—El Capitan Comisionado, Domingo de Arriba.

Teatrito Colon

La Junta de dicha Sociedad ha acordado durante las próximas fiestas de Nra. Sra. de Gracia, organizar las siguientes veladas:

Sábado 5

Se empezará como siempre el baile á las 9 de la noche, poniéndose luego en escena la divertida pieza titulada «La Cartilaginotagia», siguiendo los acostumbrados boleros, despues de los cuales terminará el baile empezado.

Domingo 6

La misma pieza y baile que el día anterior.

Lunes 7 y Martes 8

Empezará como en los anteriores el lucido baile, poniéndose en escena el divertido juguete «La Cascarria», finalizando con boleros y el baile acostumbrado.

Durante las citadas noches el local estará iluminado á la veneciana, disparándose bonitos fuegos artificiales.

Las personas que deseen obtener asiento fijo deberán pasar á recogerlo de 10 de la mañana á las 3 de la tarde de los citados días.—La Junta.

EL TIBURON

Quedará espuesto al público en la calle de Hannover n.º 32, durante estos días de fiesta.

Este pescado ha sido cojido en aguas de Andraix (Mallorca) el día 23 de Marzo de este año. Medía 4 metros 48 centímetros y despues de estar diseado y embalsamado mide todavía 3 metros y 95 centímetros. Este pescado es digno de verse por su hermosa dentadura.

Entrada general 10 cts. de pta.

Niños y militares, 5 id.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMA compuesto del DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirijirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Píldoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo, que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirijirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Para vender Lo está la casa sita en la calle de San Pablo n.º 29. Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

La Restauradora

Gran exposición

de más de DOS MIL MUEBLES en los días 6, 7 y 8 de Septiembre próximo en el almacén de la Rampa de la Abundancia n.º 2.

Con motivo de ser la fiesta de Nuestra Señora de Gracia se hará una gran rebaja del precio estipulado.

Aprovechad, pues, la ocasión, que es una verdadera ganga.

RAMPA DE LA ABUNDANCIA 2

MAHÓN

Sociedad Filantrópica

del casino «El Recreo»

La Junta general ordinaria del presente mes prevenida por el Reglamento de esta Sociedad, tendrá lugar el domingo 6 del corriente á las 4 y media de la tarde. Y se anuncia para conocimiento de los socios.

Mahon 3 Septiembre de 1891.—El V. P. director, Juan Serra.

BANCO DE MAHON

Esta Sociedad compra desde esta fecha los cupones del próximo vencimiento de 1.º Octubre de los valores del Estado y locales.

Mahon 31 Agosto 1891.—El Vice-Gerente, Antonio Pons Olives.

En venta Lo está una finca rústica situada en este término municipal, camino de la Fuente d'en Simon, compuesta de tierra de regadío y de secano, con casa, veyera y demás anexos. Pertenece al don Gerónimo Ch. Hargrave. Para su ajuste dirijirse á D. Bartolomé Escudero Manent.

Para alquilar ó vender

Lo está una bicicleta casi nueva.

Informarán en esta imprenta.

FESTEJOS Hay gallardetes, faroles y esbeltas para vender. Informarán, Infanta 17.

En venta Lo está la casa n.º 52 de la calle de Isabel II. Informarán en la misma.

Para vender Lo están las fincas siguientes:

- 1.ª Una casa en Villa-Carlos, calle del Puerto n.º 21.
- 2.ª Otra casa en el mismo pueblo, calle de San Pedro número 31.
- 3.ª Y otra casa en dicho pueblo, n.º 35 de la referida calle de San Pedro.

Informará el notario D. Francisco Andreu.

En venta Lo está la casa núms. 20 y 22 de la calle de San Pablo de esta ciudad. Dará razon su dueño calle Calafons n.º 6, Villa-Carlos.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

Esta Sociedad compra el cupon del próximo vencimiento de 1.º Octubre, de valores del Estado y locales, á cambios ventajosos para el tenedor.

Mahon 31 Agosto 1891.—Gonlons, Carreras y C.ª

En venta

Una pieza de tierra de cabida de unas diez barcillas situada en el término de Mercadal y paraje conocido por «La Cucaña».

Informarán en Mahon calle del Rosario n.º 16.

Para vender

Lo están los huertos de regadío plantados de arboles frutales situados en Binimarroch del término de Alayor de cabida el uno de 2 hectáreas 25 áreas, y el otro de 50 áreas 40 cen. terreno de cultivo y 29 áreas 10 cen. terreno plantado de arboles; ambos contiguos á los predios Binimarroch y Binifabini. Informará el Notario don Francisco Andreu.